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Сорина Штефырцэ

Почему Молдова важна 
для европейского союза?
Почему Молдова важна для европы? Преследует 
ли европейский союз экономические интересы в 
Молдове? а насколько правдивы утверждения о 
том, что, в данном регионе мира, ес руководству-
ется геополитическими соображениями? суще-
ствует ли состязание между россией и европей-
ским союзом в Восточной европе? В таком случае, 
почему политики ес, продвигаемые в странах Вос-
точной европы, являются скорее реактивными, 
чем стратегическим? и, в конце концов, почему у 
ес есть дело до Молдоваы и каков его настоящий 
интерес в этом регионе? ответы на эти вопросы - в 
анализе др. Мартина Зига, эксперта в области ев-
ропейской интеграции.

рАЗруШАем мИФЫ

Стр. 6-7

Почему фермер Сергей Плотник из Теленешть 
не боится экспортных ограничений, 
введенных Российской Федерацией

УПраВа на…  
эмбарго 
 сергей Плотник из теле-
нешть один из отечествен-
ных агропроизводителей, 
которого не пугают огра-
ничения на импорт молдав-
ской продукции, введенные 
российской федерацией 
в июле текущего года. он 
экспортирует фрукты, как 
в свежем, так и сушеном  
виде, в Польшу, румынию, 
Германию, армению и бе-
ларусь, и убежден: чтобы 
пользоваться доверием на 
внешнем рынке, нужно 
быть честным, трудиться с 
увлечением и знать, как про-
двигать свою продукцию. 
Важно не бояться вызовов 
и, по возможности, предвос-
хищать таковые. 
 
Лилия Захария,

Ассоциация независимой прессы

На краю леса у села Гиличень рай-
она Теленешть в самом разгаре сбор 
урожая кизила. Уже несколько лет в 
эту пору сельчане приходят сюда по-
мочь и, конечно, заработать лишнюю 
копейку. «Плоды сейчас в лучшем 
виде – и не зеленые, и не переспелые. 
Собираем их именно такими, по-
скольку будем отправлять в другую 
страну и они должны выдержать 
перевозку. Если плоды недостаточно 
зрелые, они сморщиваются, а если 
перезрелые – портятся», - обьясняет 
один из сборщиков урожая, житель 
села Гиличень Ион Андроник.

экспортируем сушеные 
фрукты и на Восток, 
и на Запад

После уборки фрукты везут в 
город Теленешть, на сортировку: 
крупные – на экспорт, мелкие – на 
сушку. Ни грамма продукции фер-
мера Сергея Плотника не пропада-

ет… Производитель говорит, что в 
нынешнем году свежие плоды ки-
зила будут отправлены в Армению. 
«Впервые работаю с этой страной. 
Раньше экспортировал свою про-
дукцию и на Восток, и на Запад. 
Например, в Польшу экспортируем 
яблоки, груши и сушеные сливы. 
Эта страна один из давнишних на-
ших партнеров. Сушеные плоды 
шиповника отправляем в Румынию 
и Россию, а сушеную вишню – в Гер-
манию и Беларусь, причем обе эти 
страны предпочитают сухофрукты 
без косточек», - отмечает Сергей 
Плотник.

Представитель консервного за-
вода из столицы Армении Еревана, 
приехавший за товаром аж в Теле-
нешть, говорит, что его предприятие 
выбрало Молдову по двум причи-
нам – приемлемой цены и, особенно, 
качества фруктов. 

На уборке урожая кизила
Фото: Лилия Захария

Кто нас ждет 
в Европе?

В ыведенный в заголовок вопрос далеко не един-
ственный в том широком перечне деклараций, 
которые в последнее время все чаще можно 

услышать не только в выступлениях некоторых псев-
дополитиков, но даже на свадьбах и крестинах. К ней 
можно присовокупить почти риторические вариации 
типа «Да кому мы там нужны, в этой Европе?!», «А что 
нам могут дать эти европейцы?» и еще дюжину фраз в 
таком же ключе. Сопровождаемых, естественно, везде-
сущей ностальгией по золотому коммунистическому 
веку... И когда я их слышу, так хочется сказать, что 
очень уж нравится молдаванам сетовать да жаловаться. 
Но понимаю, что тут дело не только в поверхностной 
«кручине», а и в своеобразном образе мышления и ви-
дения вещей – по принципу «нам все должны». Но ни-
кто не задается вопросом, а почему это все нам должны 
да обязаны, и почему кто-то где-то должен нас ждать. 

Об этой «жизненной философии» вспомнила, гу-
ляя по столице мира, Риму, в котором меня застали 
последние летние деньки. Античные руины, которые 
в этом городе появляются в самых неожиданных 
местах, невольно навели на мысль о других руинах – 
оставшихся почти во всех селах Молдовы после 90-х 
годов, когда разрушили, разобрали по кирпичику 
фермы, склады, больницы и административные зда-
ния. Не знаю, кто первым решил, что ему дозволено 
так поступать. Но знаю, что если заводишь разговор 
на эту тему, неизменно слышишь: в этих актах ванда-
лизма виновны «другие», те, кто был обязан сохранить 
эти здания, а не те, кто мешками растащил по домам 
кирпичи. 

Потом в памяти стали чередоваться картинки 
исторических памятников нашей столицы Кишинева. 
Памятники, конечно, не столь зрелищные как рим-
ские, но они не менее ценные для нашего культурного 
наследия. Несмотря на это, их сносят, тайком, неза-
конно, для того, чтобы на их месте воздвигать всевоз-
можные моллы.

Считаете, что эти параллели не имеют никакой 
связи с вопросом из заголовка? Возможно, вы правы, 
а может и нет - признаюсь, я сама не могу однозначно 
ответить на этот вопрос. Но в одном я твердо убежде-
на – Европа это отношение, в том числе к мелким на 
первый взгляд проблемам. В том числе к руинам. И из 
нашего отношения рождаются и их ожидания.
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В первый день сентя-
бря в кишиневе со-
стоялось IX заседание 
Группы за европейское 
действие республики 
Молдова, в котором 
приняли участие мини-
стры иностранных дел 
28 государств-членов 
европейского союза, 
а также комиссар ев-
ропейского союза по 
вопросам расширения 
и европейской полити-
ки соседства Штефан 
фюле.

Наталья Казаку

В своем выступлении 
на открытии заседания 
вице-премьер, министр 
иностранных дел и евро-
пейской интеграции РМ 
Наталья Герман побла-
годарила партнеров из 
стран-членов Евросоюза 
за поддержку евроинте-
грационного пути Респу-
блики Молдова, как в по-
литическом аспекте, так 
и посредством внедрения 
различных программ по-
мощи. «Следующие два 
года, но особенно 2015 
год, станут решающими 
для скорости продвиже-
ния Республики Молдова 
к достижению евроинте-
грационной перспективы. 
И эта сегодняшяя встреча 
является красноречивым 
знаком понимания и под-
держки государствами ЕС 
европейского вектора на-
шей страны. Ибо такова 
логика Соглашения об ас-
социации и, соответсвен-
но, схема, по которой мы 
будем и дальше строить 
свой диалог с ЕС. Таково 

и видение стабильной и 
развитой Молдовы, члена 
большой семьи европей-
ского сообщества, разде-
ляемое и нашими европей-
скими партнерами», - зая-
вила глава кишиневской 
дипломатии.

«Молдова 
не одинока…»

Основные темы заседа-
ния касались европейской 
повестки дня нашей стра-
ны, особенно временного 
применения, начиная с 1 
сентября, Соглашения об 
ассоциации Республики 
Молдова с Европейским 
союзом, постепенной инте-
грации молдавской эконо-
мики в рынок ЕС и опреде-
ления конкретных возмож-
ностей для оказания Евро-
пейским союзом в целом и 

государствами-членами со-
общества в двухстороннем 
порядке поддержки нашей 
стране в контексте ограни-
чения доступа молдавских 
сельскохозяйственных про-
дуктов на рынок России. В 
свою очередь, европейские 
чиновники подтвердили 
идею, что Молдова «не оди-
нока» на европейском пути 
и оценили этот форум как 
доказательство солидарно-
сти с нашей страной в ре-
гиональном контексте.

«Европейский союз 
поддерживает европейский 
путь Республики Молдо-
ва и процесс внутренних 
реформ, направленных на 
модернизацию общества, 
внедрение системы поли-
тических, демократических 
ценностей и экономиче-
ских стандартов ЕС и на 
обеспечение лучшей жизни 

каждому гражданину вашей 
страны», - заявил министр 
иностранных дел Румынии 
и сопредседатель заседания 
Титус Корлэцян. 

В свою очередь госу-
дарственный секретарь 
Франции по европейским 
делам и сопредседатель 
заседания Арлем Дезир 
уточнил, что «соглашение 
об ассоциации вступает в 
силу на благо граждан, так 
как цель этого партнерства 
– обеспечить стабильность 
и безопасность Республики 
Молдова».

«Мы подтверждаем 
всемерную поддержку ев-
ропейского выбора Респу-
блики Молдова и готовы 
работать сообща над тем, 
чтобы этот процесс стал ре-
ально успешным для граж-
дан Молдовы», - заявила 
министр иностранных дел 

Италии Федерика Могери-
ни, назначенная на днях 
на пост верховного пред-
ставителя ЕС по иностран-
ным делам и политике 
безопасности.

двухсторонние встречи, 
для совместного 
будущего

В рамках форума ми-
нистр Наталья Герман и ее 
мальтийский коллега под-
писали от имени исполни-
тельных органов двух стран 
Меморандум в области 
электронного управления. 
Документ обеспечит воз-
можность интенсификации 
сотрудничества в этой обла-
сти путем внедрения совре-
менных информационных 
технологий для улучшения 
качества публичных услуг. 
Меморандум предусматри-

вает обмен опытом и экс-
пертами, проведение со-
вместных мероприятий и 
внедрение проектов в сфере 
электронного управления и 
административного рефор-
мирования. Документ бу-
дет способствовать взаимо-
выгодному сотрудничеству 
между двумя странами для 
повышения эффективно-
сти и прозрачности управ-
ления. (Это первый визит 
в нашу страну министра 
иностранных дел Мальты 
с момента установления 
молдавско-мальтийских дип-
ломатических отношений 3 
июля 1996 года.)

Помимо этого, глава 
молдавской дипломатии 
провела еще ряд двухсто-
ронних встреч – с феде-
ральным государственным 
министром Германии Ми-
хаэлем Ротом, министром 
иностранных дел Италии 
Федерикой Могерини, 
министром иностранных 
дел Польши Радославом 
Сикорским, секретарем 
Франции по европейским 
делам Арлемом Дезиром 
и министром иностран-
ных дел Литвы Линасом 
Линкевичусом.

Заседание Группы за 
европейское действие Ре-
спублики Молдова явля-
ется диалоговой платфор-
мой, запущенной в январе 
2010 года, по инициативе 
Румынии и Франции, для 
продвижения интересов 
Республики Молдова в том, 
что касается европейской 
повестки дня. В Кишиневе 
заседание проводится во 
второй раз, первое было 
организовано в сентябре 
2010 года.

Газопровод яшь-
Унгень был запущен в 
среду, 27 августа, не-
посредственно в день 
независимости респу-
блики Молдова, пре-
мьером Юрие Лянкэ, 
премьер-министром 
румынии Виктором 
Понта и  европейским 
комиссаром по энер-
гетике Гюнтером эт-
тингером. на торже-
ственной церемонии 
сдачи газопровода в 
эксплуатацию все три 
высокопоставленных 
чиновника отметили, 
что отныне и респу-
блика Молдова на-
всегда избавится от 
страха остаться без 
энергоресурсов.

Как отметил премьер 
Юрие Лянкэ, этот про-
ект обеспечит Республике 
Молдова большую уверен-
ность в том, что впредь ни-

кто не станет создавать ей 
проблемы или угрожать, а 
через два года у нас будет и 
система электроэнергетиче-
ского взаимоподключения с 
Румынией.

«Эти проекты не на-
правлены против кого-то, 
все это - в интересах Респу-
блики Молдовы и ее граждан. 
Так мы сможем быть увере-
ны, что никто не сможет 
угрожать нам и создавать 
проблемы, а у нас будут 
нормальные, абсолютно ци-
вилизованные отношения», 
- заверил Юрие Лянкэ.

Первые объемы природ-
ного газа из Румынии нача-
ли поступать в Молдову с 1 
сентября.

«Думаю, что сегодняш-
ним открытием мы обра-
щаемся ко всем людям и мы 
бы хотели быть друзьями со 
всеми, однако наше послание 
должно быть очень ясным – 
Молдова и Румыния, чтобы 
быть по-настоящему не-

зависимыми, нуждаются 
еще и в энергии, также как 
и во всех остальных ре-
сурсах. Вместе мы можем 
быть независимыми по-
настоящему и вместе нас 
могут уважать за это. И 
это является нашим посла-
нием, которое мы направля-
ем Европе и всем остальным.  
Убежден, что этот газ бу-
дет не только дешевле, но и 
надежнее, и таким образом 
Молдова навсегда избавит-
ся от страха остаться без 
энергоресурсов», - заявил 
премьер Понта.

Соглашение об управ-
лении газопроводом Яшь-
Унгень, подписанное не-
давно в Бухаресте между 
Государственным предпри-
ятием «Vestmoldtransgaz», 
оператором газотранспорт-
ной системы Молдовы, и 
национальной газотран-
спортной компанией Румы-
нии «Transgaz», закладывает 
основы сотрудничества в 

целях совместной эксплуа-
тации газопровода Яшь-
Унгень общей протяжен-
ностью около 44 км. Общая 
мощность газопровода со-
ставляет 1,5 млрд. куб. м. в 
газа в год, но на первом эта-
пе Румыния будет постав-
лять Молдове до 50 млн. куб. 
м. «голубого топлива» в год.

Строительство газопро-
вода Яшь-Унгень нача-
лось 27 августа 2013 года. 
Проект газопровода будет 
полностью завершен че-
рез два года, когда будут 
сданы в эксплуатацию две 
компрессорные станции. 
Общая стоимость проекта 
- 120 миллионов евро, ко-
торые были ассигнованы 
Румынией и Европейской 
комиссией. В последующие 
два года Республике Мол-
дова предстоит обеспечить 
строительство газопровода 
Унгень-Кишинев.

(Н.К.)

Министры иностранных дел стран-членов Европейского союза, в Кишиневе:

европа будет поддерживать Молдову и в дальнейшем

Министры иностранных дел стран-членов Европейского союза. Кишинев, 1 сентября 2014 г. Фото: mfa gov.md

Запущен газопровод Яшь-Унгень
В день 23-ей годовщины независимости, 
Молдова сделала первый шаг к энергетической независимости

Запуск газопровода Яшь-Унгень.
27 августа 2014 г. Фото: gov.md
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Андрея Штефан

— Господин калмык, 
с 1 сентября вступило 
в силу соглашение о зоне 
свободной торговли (ЗСТ) 
с Европейским союзом. Чем 
знаменателен этот день?

— Я бы предпочел го-
ворить скорее о последо-
вательности относительно 
дня 1 сентября 2014 года, 
поскольку Республика Мол-
дова еще с 2008 пользуется 
автономными торговыми 
преференциями для экс-
порта на рынок европей-
ского сообщества. Разница 
в том, что отныне и впредь 
открытость со стороны ЕС 
значительно возрастет и 
расширится на новые груп-
пы товаров, по которым 
таможенные пошлины бу-
дут не только снижены, но 
вовсе исключены – суть со-
глашения о ЗСТ заключа-
ется в полном упразднении 
всех таможенных пошлин и 
сборов с равнозначным эф-
фектом. То есть, для опреде-
ленных секторов, отраслей 
и продуктов практическое 
применение Соглашения об 
ассоциации и зоне свобод-
ной торговли станет гораздо 
заманчивее. Экономические 
агенты, осуществляющие 
торговые операции с Евро-
пейским союзом, продлят 
свои контракты с учетом 
предыдущих соглашений. 
Преимущество Соглашения 
об ассоциации в том, что 
в отличие от автономных 
торговых преференций – по 
которым изначально была 
достигнута договоренность 
на три года, впоследствии 
расширенная еще на два 
года, – оно обеспечивает ре-
жим сободной тоговли с ЕС 
на неограчиненный срок и 
предоставляет экономиче-
ским агентам возможность 
строить планы и разраба-
тывать бизнес-проекты, в 
том числе инвестиционные 
или по увеличению произ-
водственных мощностей,  с 
позиции долгосрочной пер-
спективы. Предыдущий тор-
говый режим, применяемый 
и сейчас, был хорошим для 
среднесрочного планирова-
ния, что не очень заманчиво 
для крупных инвестиций. 

— кстати о перспек-
тиве. Мы, как известно, 
только учимся мыслить 
с долгосрочным прицелом, 
привыкши больше, скажем 

так, к сезонному планиро-
ванию, то есть, строить 
планы на непродолжи-
тельный срок. Насколько 
реально изменение этого 
подхода, весьма непродук-
тивного для всех и вся?

— Это правда, что биз-
нес Республики Молдова 
«мелко мыслит», чаще всего 
без стратегического под-
хода с дальним прицелом. 
Но мы пытаемся приумно-
жать позитивные практики 
планирования – путем все-
возможных учебных про-
грамм для деловой среды. 
Это мероприятия, которые 
мы проводим посредством 
организаций и ассоциаций 
предпринимателей малого 
и среднего бизнеса, струк-
тур, подведомственных Ми-
нистерству экономики или 
Торгово-промышленной 
палате, членами которой яв-
ляются большинство пред-
ставителей бизнес-среды. 
Эти структуры располагают 
и европейскими фондами 
на обучение и формирова-
ние более высокой культуры 
предпринимательской дея-
тельности в национальной 
деловой среде.

для левобережья 
днестра режим 
автономных торговых 
преференций будет 
расширен до 2016 года

— как обстоят дела с 
Приднестровьем? как про-
двигается диалог по поводу 
применения тираспольски-
ми властями соглашения о 
зоне свободной торговли?

— Экономические аген-
ты приднестровского ре-
гиона будут и дальше 
пользоваться режимом ав-
тономных торговых пре-
ференций, срок действия 
которого для них расширен 
до 1 января 2016 года. Если 
за это время тираспольские 
власти не изменят свою по-
зицию относительно зоны 
свободной торговли, после 
этой даты приднестровские 
предприниматели не смо-
гут пользоваться в полной 
мере преимуществами ЗСТ 
и им придется осущест-
влять экспортные операции 
в обычном режиме, с упла-
той таможенных пошлин на 
ввоз товаров в европейское 
пространство. Это ситуация 
с пагубными последствия-
ми для торговой деятель-

ности предпринимателей 
с левобережья Днестра. Не 
случайно несколько высо-
копоставленных брюссель-
ских чиновников ездили в 
Тирасполь для информи-
рования тамошних властей 
о возможных рисках не-
приятия означенных норм. 
Но диалог с Тирасполем 
продолжается, в частности, 
в рамках рабочей группы по 
укреплению доверия в эко-
номическом секторе. Работа 
ведется на двух диалоговых 
платформах – с политиче-
скими властями и с предста-
вителями деловых кругов 
Приднестровья.

— Они одинаково вос-
приимчивы или, напротив, 
одинаково сдержаны?

— Сдержанное отноше-
ние наблюдается и с одной, 
и с другой стороны. Однако 
наша цель – разъяснить им 
порядок функционирова-
ния этих норм и, в особен-
ности, убедить в необходи-
мости их одобрения в усло-
виях, когда 40 процентов 
экспорта приднестровского 
региона ориентированы на 
Европейский союз. А с уче-
том того, что еще 40 про-
центов экспортируется на 
правобережье Днестра, по-
лучается, что около 80 про-
центов экспорта восточного 
региона Республики Молдо-
ва осуществляется на Запад.

большие ожидания от 
инвестиционной среды 

— какие сектора эко-
номики первыми ощутят 
преимущества ЗСТ?

— Думаю, что плодоо-
вощной сектор, поскольку 
открытость европейского 
рынка для фруктов и овощей 
сейчас больше чем когда-

либо. В рамках автономных 
торговых преференций мы 
пользовались только не-
значительным снижением 
таможенных пошлин, что 
было непривлекательным 
для наших производителей 
овощей и фруктов. Сейчас 
же, с вступлением в силу 
Соглашения об ассоциации, 
у нас большие ожидания 
от инвестиционной среды. 
Надеемся, что сумеем при-
влечь крупные инвестиции 
и проекты, и, думаю, начать 
нужно с теплиц, с экологи-
ческого производства и обе-
спечения крупных поставок 
фруктов и овощей в свежем 
виде. Второй сектор – произ-
водство сахара, по которому 
увеличены экспортные кво-
ты. На сегодняшний день 
это единственный рынок, 
который остается в префе-
ренциальном режиме, и, 
фактически, все излишки 
продукции сахаропроизво-
дителей будут экспорти-
роваться на европейский 
рынок. Это спасательный 
круг для сектора. Блага 
ЗСТ, причем далеко не в по-
следнюю очередь, ощутят и 
виноделы, для которых с 1 
января 2014 год были сняты 
все количественные огра-
ничения на экспорт  в ЕС, и 
которые сейчас в процессе 
приведения технологий в 
соответствие с европейски-
ми стандартами. 

— Можно ли сказать, 
что сейчас сельскохозяй-
ственный сектор Респу-
блики Молдова, в част-
ности, фрукты и овощи, 
переживает  ситуацию, 
аналогичную той, через ко-
торую прошли наши вина, 
начиная с 2008 года?

— Фактически, именно 
это и происходит. Экспорт-

ные ограничения, введен-
ные Российской Федера-
цией, это дополнительная 
мотивация к модернизации 
сектора. Все финансовые по-
токи, включая программы 
субсидирования, финанси-
руемые правительством или 
внешними донорами, будут 
направлены на улучшение 
материально-технической 
базы этого сектора с целью 
его приведения в соответ-
ствие с международными 
требованиями.

Модернизация 
сельского хозяйства – 
неизбежный процесс

— В какой мере пред-
ставители сектора, 
фермеры склонны к 
модернизации?

— Модернизация не-
избежна для всех тех, кто 
хочет иметь устойчивый 
бизнес с альтернативными 
рынками сбыта. Все одо-
бряющие такой подход 
должны инвестировать – в 
наращивание производ-
ственных мощностей, в 
хранение, переработку про-
дукции, в гарантирование 
экспортных сделок. У нас 
много заявок на поставку 
больших объемов продук-
тов – как фруктов, так и ово-
щей, – от торговых сетей, но 
нет соответствующего пред-
ложения, по той простой 
причине, что чрезмерная 
парцелляция сельскохозяй-
ственных земель в Молдове 
не позволяет производить 
продукцию в больших объ-
емах. Это с одной стороны. 
С другой стороны, отсут-
ствуют мощности по раз-
делу обеспечения качества. 
А жизнь не стоит на месте. 
Так, в 2014 году впервые в 
стране были внедрены 15 
линий по калибровке и со-
ртировке фруктов, которые 
позволяют обеспечить про-
цесс калибровки, сортиров-
ки и маркировки 40% всей 
плодовой продукции на экс-
порт. Модернизация сель-
ского хозяйства – насущно 
необходимый процесс.

— Даже в стране, до-
вольно сдержанно относя-
щейся к переменам?

— Сдержанность – это 
до поры до времени, до 
противоположного опыта. 
Вспомним, как это было с 
маркировкой и стандар-
тизацией яиц. Наши про-
изводители более пяти лет 
противились внедрению 
этого элемента, а все пото-
му, что это было сопряжено 
с инвестициями. Однако в 
конце-концов смирились 
и внедрили. Поскольку 
это не только преимуще-
ство для потребителя, но и 
минимальное требование 
рынка. Сейчас нам предо-
ставили довольно большие 
квоты на экспорт яиц в ЕС 
– порядка 7000 тонн или 
160 миллионов штук яиц. У 
нас никогда не было такого 
объема экспорта, максимум 
– 95 миллионов яиц в Ру-
мынию, в период действия 
Соглашения о свободной 
торговли с соседней стра-
ной, до 2005 года. Таким 
образом, это перспектив-
ный сектор, а все благо-
даря произведенным в по-
следние годы инвестициям. 
Но для достижения такого 
результата потребовалось 
внедрить европейские сан-
дарты качества. Аналогич-
ные инвестиции необходи-
мы и в остальных секторах. 
Иначе нам не выбраться из 
зоны той торговли, кото-
рую осуществляли до сих 
пор, – преимущественно 
неорганизованной, на уров-
не сельскохозяйственных 
рынков, без доступа к круп-
ным торговым сетям, где и 
цена лучше.

— Вы имеете в виду 
торговлю с Европой или 
торговлю с Востоком?

— И то, и другое. Мы 
в Европу экспортировали 
продукты только на пере-
работку. Никогда не постав-
ляли в торговые сети. В СНГ 
фрукты и овощи экспорти-
ровали хаотично, только на 
сельскохозяйственные рын-
ки – этакие базары, которые 
обеспечивали продавцу 
определенный временный 
комфорт, но не и перспек-
тиву развития.

Октавиан Калмык, заместитель министра экономики:

«с 1 сентября 2014 года 
европейский рынок стал 
максимально открытым 
для продукции 
из республики Молдова»

Мы в Европу экспортировали 
продукты только на переработку. 
Никогда не поставляли в торговые 

сети. В СНГ фрукты и овощи 
экспортировали хаотично, только на 
сельскохозяйственные рынки – этакие 

базары, которые обеспечивали продавцу 
определенный временный комфорт,       

но не перспективу развития.

Фото: arena.md

Запущен газопровод Яшь-Унгень
В день 23-ей годовщины независимости, 
Молдова сделала первый шаг к энергетической независимости
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Соглашение об ассоциации с ЕС предусматри-
вает обязательства как минимум на десять 

лет вперед. И сегодня, когда Соглашение всту-
пает в силу, понимаю, что намного легче было вести 

переговоры, чем претворить в жизнь достигнутые 
договоренности и перейти к следующему этапу, эта-
пу страны-кандидата. Потому что это соглашение 

является производным aquis-а сообщества… Думаю, 
однако, что эта миссия не невозможна. Все зави-

сит от последовательности и совместных усилий 
государственных институтов для достижения на-
меченных целей, а также от степени консолидации 

будущего парламента, которому предстоит при-
нимать сотни законодательных инициатив, выдви-

гаемых исполнительным органом». 

Государство не 
обеспечивает и не 
гарантирует торговых 
партнеров

— Все же, понимаем, 
что упразднение пошлин 
это далеко не все. Что 
на пути между Европой и 
садом из Молдовы суще-
ствуют еще такие препо-
ны как эти «несносные» 
стандарты качества, 
необходимость налажи-
вать партнерские связи с 
экономическими агентами. 
И очень многие кажется 
ждут, чтобы государ-
ство обеспечило им такие 
партнерства…

— Существуют требова-
ния, которые нужно выпол-
нять, – и так во всем мире. 
Что касается торговых свя-
зей, то государство не обе-
спечивает и не гарантирует 
партнеров. Партнерские 
связи налаживаются на свой 
страх и риск и собственны-
ми усилиями. Государство 
может только предоставить 
удочку для того, чтобы ло-
вить рыбу. Так, мы уже ве-
дем работу по достижению 
предварительной догово-
ренности с крупными тор-
говыми сетями, как мест-
ными, так и зарубежными, 
такими как «Metro», «Tesco» 
или «Carrefour». К примеру, 
недавно мы обсуждали с не-
мецкой стороной возмож-
ность продажи фруктов, 
в частности, яблок, в сети 
«Metro». Затем связались с 
представителем «Metro» в 
Молдове, который устнав-
ливает объем и ориенти-
ровочную цену, которую 
может заплатить этот поку-
патель за наши фрукты. По-
том эта продукция распре-
деляется через сеть «Metro» 
по всей Европе… Однако, 
повторяю: договорную от-
ветственность несут только 
производители и экспорте-
ры. Именно поэтому мы по-
буждаем производителей и 
экспортеров объединяться 
в ассоциации, чтобы иметь 
возможность обеспечивать 
объем и качество продук-
ции для экспорта.

— Самую большую до-
саду у земледельцев вызы-
вает тот факт, что сей-
час все не так как раньше, 
когда приезжала машина, 
загружала товар прямо с 
поля  – и все дела, больше 
никаких забот …

— Да, приезжала ма-
шина в поле или в сад, рас-
считывалась наличными 
деньгами, заполняла наспех 
таможенную декларацию 
и никакие налоги не нуж-
но было платить… Сейчас, 
действительно, забот и ра-
боты прибавилось. Нуж-
но быть более сведущим, 
осваивать новые знания, 
из других областей нежели 
выращивание фруктов и 
овощей.

За последние шесть 
лет не было ни единой 
претензии по поводу 
сертификатов о 
происхождении 

— В контексте вве-
денных Россией санкций, 
что предпринимаете для 
того, чтобы развеять 
страхи по поводу возмож-
ного реэкспорта – одного 
из ключевых аргументов 
московских властей в связи 
с заключением Соглашения 
об ассоциации и зоне сво-
бодной торговли с ЕС?

— В международной тор-
говле существует процедура, 
основанная на пакете очень 
строгих правил по определе-
нию страны происхождения 
товара. В Республике Мол-
дова ответственным учреж-
дением за определение стра-
ны происхождения являет-
ся Таможенная служба, в то 
время как во всех странах 
СНГ эту функцию выполня-
ют торгово-промышленные 
палаты – неправительствен-
ные организации, которые 
порой выдают сертифи-
каты с ошибками… У нас 
же, с 2008 года, когда эти 
полномочия были пере-
даны Таможенной службе, 
не было ни одной жалобы, 
ни одной претензии по по-
воду оформления серти-
фикатов о происхождении. 
Для фруктов и овощей не-
возможно изменить страну 
происхождения, в докумен-
тах указывается только стра-
на, в которой они были вы-
ращены. Что касается более 
сложных продуктов, в част-
ности, промышленных, су-
ществует понятие критерий 
достаточной переработки 
сырья. Это означает получе-
ние добавленной стоимости 
в размере не менее 35 про-
центов от стоимости им-
портированного сырья для 
того, чтобы этот продукт 
считался изготовленным в 
стране переработки, напри-
мер, в Республике Молдова. 
Существует очень сложная 
международная система 
контроля и фактически не-
возможно ввозить товар из 
одной страны, менять его 
техническую документацию 
и продавать под брендом 
другой страны,  например, 
как «сделанный в Молдове».

— Почему Москва не 
приемлет эти аргументы?

— В сущности, Москва 
соглашается с этими аргу-
ментами. Но поскольку это 
вопрос сугубо технический, 
который можно обсуждать 
только со специалистами в 
области таможенного дела 
и международной торговли, 
политикам гораздо проще 
делать заявления о суще-
ствовании риска реэкспорта 
товаров и т. д. В действитель-
ности же, в таможенных до-
кументах любого реэкспор-
тируемого из Республики 
Молдова товара указывается 
страна его происхождения. 

Да, мы осуществляем ре-
экспорт в Россию товаров 
из Турции, из других евро-
пейских стран, но никог-
да не пытались изменить 
страну происхождения этих 
товаров. 

— каковы шансы на ре-
шение проблемы российских 
санкций и в какие сроки?

— Мы ведем работу по 
двум направлениям: пытаем-
ся возобновить двухсторон-
ний диалог с Российской Фе-
дерацией, представляя аргу-
менты о нецелесообразности 
применения этих санкций и 
отсутствии адекватной юри-
дической основы, исходя из 
того, что Договор о свобод-
ной торговле в рамках СНГ 
не денонсирован ни одной из 
сторон. А параллельно с этим 
работаем над освоением по-
тенциала, предоставляемого 
зоной свободной торговли с 
ЕС, и пытаемся проникнуть 
на другие рынки, менее тра-
диционные для молдавских 
продуктов, к примеру, в 
южном направлении. Очень 
скоро подпишем Соглаше-
ние о свободной торговле 
с Турцией, включающее и 
сельскохозяйственную про-
дукцию, но оринетируемся 
также на Катар и Египет. В 
этом смысле даже стали по-
ступать первые положитель-
ные сигналы. Не исключаем 
и Северную Америку: Кана-
ду, США. А непосредственно 
сейчас, то есть, в краткосроч-
ной перспективе, учитывая 
то, что фрукты и овощи – 
продукты скоропортящиеся 
и не подлежащие длительно-
му хранению, обеспечиваем 
их переработку и последую-
щую продажу концентратов 
на традиционные рынки.

— какова ситуация с 
другими странами СНГ, 
например Беларусью и 
казахстаном?

— До сих пор нет ника-
ких официальных заявлений 

названных стран о введении 
каких-либо санкций на мол-
давские продукты. К нам 
поступают только сигналы 
от перевозчиков, связанные 
со сложностями транзита 
по территории Украины и 
Российской Федерации для 
доставки товаров в страны 
назначения. Естественно, 
эти страны обязались не ре-
экспортировать молдавскую 
продукцию на российский 
рынок… В этом смысле воз-
лагаем большие надежды на 
официальный визит прези-
дента Беларуси Александра 
Лукашенко в нашу страну, 
намеченного на 24-25 сен-
тября, в ходе которого бу-
дут обсуждаться и вопросы 
двухстороннего и много-
стороннего товарообмена 
между нашими странами. 
Пытаемся организовать так-
же Молдавско-белорусский 
форум деловых людей для 
интенсификации контактов 
с этой страной.

деловые круги давно 
определили приоритеты 
государства 

— кто и в чем до-
пустил ошибку, как так 
получилось, что Соглаше-
ние об ассоциации и зоне 
свободной торговли с ЕС 
стало пугалом для очень 
многих молдаван?

— Фактически, это ко-
ренное, историческое изме-
нение, а подобные переме-
ны всегда пугают. Видимо, 
медиатизация была недо-
статочной, но самые боль-
шие проблемы создают те, 
кто умышленно искажают 
суть и политизируют эту 
тему. Деловые круги давно 
определили приоритеты 
государства. Говорю это, 
исходя из того, что объем 
товарообмена давно пере-
весил чашу весов в пользу 
Европейского союза – более 

50 процентов, а на фоне ны-
нешних торговых ограниче-
ний нашу экономику спаса-
ет тоже европейский рынок. 
Увеличение экспорта на 
рынок Европейского союза 
означает, с одной стороны, 
что наши продукты каче-
ственные и соответствуют 
европейским требованиям, 
нужно только больше ин-
вестировать в этот сектор, 
чтобы исключить всякие 
сомнения в их качестве. По-
тому что в Европе решения 
принимают не политики, а 
система. И если обнаружит-
ся, что одна партия товара 
определенного производи-
теля не соответствует требо-
ваниям качества, тогда всю 
продукцию этого  произво-
дителя снимут с прилавков. 
Однако это не может нега-
тивно отразиться на весь ас-
сортимент экспортируемых 
товаров. Презумируется до-
бросовестность и честность 
экспортера. То есть, отно-
шения строятся на основе 
совсем других принципов, 
по сути, чуждых восточным 
рынкам. Восточные рынки 
характеризуются большой 
непредсказуемостью, нео-
жиданными политическими 
решениями, которые могут 
негативно отразиться или 
даже перечеркнуть любой 
заключенный договор.

— Мы около десяти 
лет живем в лабиринте 
подобных политических 
решений…

— Которые, однако, 
по большому счету, нам во 
благо. Первый запрет на 
экспорт вина в Россию, в 
2006 году, стал и первым 
«пинком в зад», который, 
однако, обернулся благо-
творным шагом вперед для 
этого сектора. Поскольку он 
реструктурировался, недо-
бросовестные предприятия, 
которые ориентировались 
только на российский ры-
нок, – закрылись, а эта «са-
нация», сопровождаемая 
процессами модернизации, 
способствовала повышению 
качества винодельческой 
продукции. Сегодня этот 
промышленный сектор пе-
реживает новый стресс, ко-
торый, убежден, сделает его 
еще сильнее. Мы избавим-
ся от довлеющего соблазна 
экспортировать только на 
один рынок. Не напрасно 
наши виноделы задались 
целью добраться до Китая, 
выйти на азиатский рынок 
сбыта, который огромен. И 
эти инициативы уже при-
обретают четкие очертания, 
которые мы будем всемерно 
поощрять и поддерживать.

Заявления о 
денонсировании 
соглашения – всего 
лишь политические 
спекуляции

— Несколько полити-
ческих партий заявили о 
том, что в случае прихода 

к власти денонсируют Со-
глашение об ассоциации с 
ЕС. какими могут быть 
последствия такого шага?

— Последствия будут 
очень тяжкие. Во-первых, 
пострадает не менее 50 про-
центов нашей  внешней 
торговли. Кроме того, ав-
томатически будут введены 
таможенные пошлины на 
наши товары, и это в ситуа-
ции, когда целый ряд про-
мышленных секторов уже 
зависим от европейского 
рынка: сахарный, текстиль-
ный, производство компо-
нентов для автомобильной 
промышленности. У нас 
немало инвесторов из евро-
пейских стран, продукция 
которых полностью экспор-
тируется в страны их проис-
хождения, так что этот шаг 
приведет к дестабилизации 
ситуации не только в сфере 
экспорта, но и на макроэко-
номическом уровне. К тому 
же, соглашение предусма-
тривает линии финанси-
рования для всех отраслей 
национальной экономики 
и для социальной сферы. 
Поэтому денонсирование 
Соглашения об ассоциации 
– теоретически возможное – 
не может быть правильным 
решением. Скорее всего, это 
заявления, за счет которых 
кто-то отчаянно пытается 
накопить политический 
капитал.

— Я думаю, вы вошли в 
историю тем, что подпи-
сали каждую из тех почти 
900 страниц Соглашения 
об ассоциации. Взялись бы 
сейчас за это дело?

— Это два года очень 
интенсивной работы, и за-
слуга принадлежит всей ко-
манде переговорщиков. Мы 
не соглашались, безропотно, 
со всеми предложениями 
ЕС, мы действительно вели 
переговоры, в рамках де-
сятков видеоконференций 
и заседаний. И завершили 
работу над проектом согла-
шения в рекордный срок и 
с ощутимыми результата-
ми для нашей экономики. 
Меня обрадовало, что ра-
бота велась не по принципу 
«кто больше, тот и сильнее», 
что в ЕС уважают позицию 
страны-партнера, незави-
симо от масштабов и пере-
говорческого потенциала. 
Соглашение с ЕС – живой 
документ, в который можно 
вносить изменения по мере 
необходимости. Самым убе-
дительным тому примером 
является увеличение квот, 
многие из которых «плаваю-
щие», в зависимости от про-
изводственных мощностей  
и экспортного потенциала. 
Это свидетельство открыто-
сти Евросоюза и готовности  
оказать Молдове поддержку 
для обеспечения устойчиво-
го и долгосрочного эконо-
мического роста.

— Благодарим за ин-
тервью и желаем Вам 
успеха!

начало на стр.  3

Октавиан Калмык, заместитель министра экономики: 
«с 1 сентября 2014 года европейский рынок стал максимально 
открытым для продукции из республики Молдова»
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ВНИМАНИЕ: Экспорт фрук-
тов и овощей из Молдовы 
в Европейский союз будет 
осуществляться только 
через следующие посты:

Пост санитарно-•	
ветеринарного и 
фитосанитарного 
контроля Джюрджю-
лешть, Кахул;

Пост санитарно-•	
ветеринарного и 
фитосанитарного 
контроля Леушень, 
Хынчешть;

Пост санитарно-•	
ветеринарного и 
фитосанитарного 
контроля Скулень, 
Унгень.

Закупим 20 тонн пло-
дов кизила, которые ис-
пользуем для производства 
варенья, сока и компотов», 
– сказал Арсен Маркосян, 
уточнив, что он не в пер-
вый раз приезжает в Мол-
дову для закупки нашей 
продукции. В мае 2014 за-
купили, от этого же произ-
водителя, 60 тонн зеленых 
орехов, также для произ-
водства варенья... 

Зарубежные 
фармацевтические 
фирмы проявляют 
интерес к лесным 
плодам Молдовы 

Помимо садовых фрук-
тов Сергей Плотник экс-
портирует также сушеные 
лесные ягоды и плоды, при-
чем самым большим спро-
сом пользуются рябина, 
шиповник и боярышник. 
«Лесные  плоды собираем, 
сушим и экспортируем. 
Самый большой интерес 
к этой продукции прояв-
ляет также Польша», – го-
ворит Сергей Плотник. По 
утверждениям производи-

теля, иностранные фарма-
цевтические фирмы про-
являют большой интерес к 
лесным плодам Молдовы, 
поскольку они экологиче-
ски чистые. Так, его пред-
приятие уже несколько лет 
экспортирует лесные пло-
ды в Польшу, Румынию и 
Беларусь.

Слова агропроизво-
дителя подтверждает  и 
Кшиштоф Жук, мэр города 
Люблина, столицы Люблин-
ского воеводства на востоке 
Польши, который говорит, 
что один из крупнейших 
польских производителей 
лекарственных растений 
проявляет интерес к за-
купке сырья из Республики 
Молдова. «У вас колоссаль-

ный потенциал выхода на 
внешние рынки, нужно 
только приложить усилия 
для продвижения своего 
«богатства», – говорит он.

интернет, верный 
друг современного 
земледельца

Сергей Плотник не от-
рицает важность продвиже-
ния  продукции, напротив, 
убежден, что для популяри-
зации и, в конечном счете, 
сбыта своего товара пред-
приниматель не должен 
сидеть сложа руки, ожидая 
манны небесной, и рассчи-
тывать только на помощь 
государства. «Чтобы выйти 
на внешние рынки нуж-

но самому заявить о себе, 
утвердиться. Нас никто не 
продвигает, мы сами часто 
участвуем во всевозможных 
национальных выставках, 
на которых представляем 
свою продукцию. Сегодня 
самый надежный партнер 
в продвижении товара – 
это интернет. Через интер-
нет находим зарубежные 
предприятия, заинтересо-
ванные в поставках нашей 
продукции», – уточняет 
предприниматель.

Другое важное условие 
– диверсификация рынков 
сбыта. Так, по утвержде-
ниям экспертов, сейчас от 
запрета на экспорт фрук-
тов и овощей в Российскую 
Федерацию сильнее всего 
пострадали именно те про-
изводители, которые, во-
преки неблагоприятным 
сигналам, не захотели или 
не сумели предвосхитить 
экономические проблемы 
в отношениях с Москвой, 
продолжая ориентировать-
ся исключительно на рос-
сийский рынок. Однако, по 
мнению тех же экспертов, 
это временная ситуация, и 
через два-три года произво-
дители овощей и фруктов из 
Республики Молдова после-

дуют примеру виноделов. 
А именно, реориентируют 
свою продукцию на евро-
пейский рынок или на дру-
гие регионы, как это суме-
ли сделать виноделы после 
того как Россия полностью 
прекратила импорт вина из 
нашей страны.

несколько советов 
начинающим 
экспортерам в 
европейский союз 

Путь молдавских яблок 
и винограда в Европу мо-
жет быть даже короче пути 
винной продукции. По той 
причине, что с 1 сентября 
стала функциональной 
зона свободной торговли с 
Европейским союзом – на 
месяц раньше изначально 
предусмотренного срока, а 
Брюссель объявил, что в по-
рядке исключения, удвоит в 
текущем году для Молдовы 
беспошлинные экспортные 
контингенты, оговоренные 
в рамках создания зоны сво-
бодной торговли: для яблок 
– от 40 тысяч тонн до 80 
тысяч; для слив и виногра-
да – от 10 тысяч тонн до 20 
тысяч по каждой позиции. 
Помимо этого, Европей-

ская комиссия изыскивает 
финансовые ресурсы для 
направления Министер-
ству сельского хозяйства и 
пишевой промышленности 
РМ в целях оказания под-
держки молдавским про-
изводителям фруктов в со-
хранении продукции до ее 
реализации.

Что нужно сделать мол-
давскому производителю 
для того, чтобы сполна 
воспользоваться этими 
преимуществами? Прежде 
всего, естественно, найти 
торговых партнеров. Затем, 
доказать найденным пар-
тнерам соответствие сво-
ей продукции стандартам 
качества. Для этого нашим 
производителям и перера-
батывающим предприяти-
ям, желающим экспорти-
ровать фрукты и овощи в 
страны Европейского союза, 
необходимо получить сле-
дующие документы: серти-
фикат безопасности – вы-
дается территориальными 
управлениями по безопас-
ности пищевых продуктов; 
протоколы исследований 
– выдаются лаборатория-
ми; фитосанитарный 
сертификат и торговые 
документы. 

Национальное агент-
ство по безопасности пи-
щевых продуктов обращает 
внимание агропроизводи-
телей, что экспорт фруктов 
и овощей из Молдовы в Ев-
ропейский союз осущест-
вляется только через посты 
санитарно-ветеринарного и 
фитосанитарного контроля 
в Джюрджюлешть, Кахул; 
Леушень, Хынчешть и Ску-
лень, Унгень.

Лаборатории, выдающие фитосанитарные сертификаты и сертификаты 
безопасности, расположены в Кишиневе и Бэлць:

Кшиштоф Жук, мэр 
польского города Любляна

Сергей Плотник, 
экономический агент 
из Теленешть

начало на стр. 1

Арсен Маркосян выбирает 
фрукты покрупнее
Фото: Лилия Захария

На уборке урожая кизила
Фото: Лилия Захария

Управа на…  
эмбарго

Для экспорта фруктов и овощей необходимы следующие документы:
Требования для экспорта фруктов и овощей в Румынию и другие государства ЕС

Сертификат безопасности - 
(выдается территориальными 
управлениями по безопасности 
пищевых продуктов НАБПП);

Фитосанитарный сертификат - 
(выдается согласно Закону № 228 
от 23.09.2010 о защите растений 
и фитосанитарном карантине);

Протоколы исследований  -
 выдаются лабораториями;

НазваНие лаборатории адрес 
ГП «Центр карантина, идентификации, арбитражных 
экспертиз и дезинфекции продукции»

мун. Кишинев, ул. Мештерул Маноле, 4 
(7-8 этажи)  www.carantina.md

Национальный центр общественного здоровья мун. Кишинев, ул. Георге Асаки, 67a 
www.cnsp.md

Кишиневский муниципальный центр общественного 
здоровья мун. Кишинев, ул. Хашдеу, 49  www.cspchisinau.md

«Центр стандартизации и метрологии» мун. Бельцы мун. Бельцы, ул. Дечебал, 13
Лаборатория испытания агропродовольственной 
продукции Национального института стандартизации и 
метрологии

мун. Кишинев, ул. Е. Кока, 28 www.metrtestcert.md
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ПочеМУ МоЛдоВа Важна 
для Европейского союза?

Фото: AP

Легко понять, почему Молдова 
заинтересована в поддержке ЕС. 
Для Молдовы, проект европейской 
интеграции - это не имеющая ана-
логов программа развития, которая 
доказала свою эффективность во 
многих странах. Менее очевиден 
интерес ЕС к Молдове. В конце кон-
цов, ЕС - это ассоциация 28-и стран-
членов с населением более 500 мил-
лионов людей и с ВВП более 13.000 
миллиардов евро. Зачем ЕС нужна 
Молдова с населением 3,3 миллио-
на и ВВП около 6 миллиардов евро? 
Отсутствие очевидного ответа на 
этот вопрос породило волну спеку-
ляций на тему того, что за поддерж-
кой Европейской интеграции Мол-
довы со стороны ЕС стоят скрытые 
мотивы, в особенности, касающиеся 
экономических и геополитических 
интересов. Но они совершенно не 
отражают фактов.

Продиктованы ли 
действия ес в Молдове 
экономическими 
интересами?

С экономической точки зре-
ния, простое сравнение объемов 
ВВП Европейского союза и Мол-
довы опровергает наличие сколь 
бы то ни было серьезного эконо-
мического интереса со стороны 
ЕС. Рынок Молдовы вряд ли столь 
значителен, чтобы представлять 
собой серьезный политический 
интерес. Те многомиллионные 
средства, которые ЕС предоставля-
ет в виде помощи Молдове, намно-
го превышают любые возможные 
экономические выгоды для ЕС в 
обозримой перспективе. Мало воз-
можно и то, что ЕС проводит евро-
пейскую интеграцию в интересах 
европейских инвесторов, которые 
стремятся к какому-либо захвату 
и поглощению прибыльных эко-
номических активов в Молдове. 
Степень привлекательности Мол-
довы для иностранных инвесторов 
довольно ограничена, и она вырас-
тет только после того, как страна 

интегрируется в единый рынок 
ЕС в процессе внедрения Догово-
ра об ассоциации. На настоящем 
этапе, Европейский союз пока что 
стремится поощрять европейские 
инвестиции в Молдову, более чем 
сами инвесторы пытаются попасть 
на рынок страны.  

В конце концов, ошибочно 
пытаться найти разницу между 
интересами инвесторов ЕС в Мол-
дове и интересами самой Молдо-
вы. Утверждение, что ЕС должен 
быть заинтересован в инвестициях 
в Молдову довольно спорно, по-
скольку выгоду от этих инвестиций 
получают не те страны, из которых 
приходит инвестор, а те страны, 
куда эти инвестиции поступают.  
Именно там создаются рабочие 
места, модернизируется экономи-
ка, растут зарплаты и налоговые 
поступления. Более того, страны-
члены конкурируют между собой 
за инвестиции. И если немецкие 
инвесторы приходят в Молдову, 
то выигрывает в первую очередь 
Молдова, а не Германия.

Несомненно, Европа не строит-
ся на принципе, что страны-члены 
борются лишь за их собственные 
узкокорыстные интересы в ущерб 
другим странам. Совершенно 
наоборот - концепция единого 
рынка сводится к тому, что сво-
бодный поток товаров и инве-
стиций создает возможности для 
всех, обеспечивая экономический 
рост и расширяя рынки и объемы 
торговли, что отвечает интересам 
всех игроков. Таким образом, если 
экономика Молдовы будет расти 
параллельно с процессом европей-
ской интеграции, это положитель-
ное развитие событий и для ЕС. Но 
факт остается фактом - сегодня ин-
терес намного больше со стороны 
Молдовы, чем со стороны ЕС.

есть ли у ес 
геополитические интересы? 

Так же неубедителен домысел 
о том, что интерес ЕС к Молдове 

вызван геополитическими сообра-
жениями. В какой области должен 
проявляться этот предполагаемый 
геополитический интерес? Очевид-
но, что в Восточной Европе воз-
никло соперничество между евро-
пейской интеграцией и Таможен-
ным союзом, созданным Россией с 
Беларусью и Казахстаном. Это со-
перничество, а также критическое 
отношение Москвы к Европейской 
интеграции, могло вызвать впечат-
ление, что ЕС стремится вывести 
страны восточной Европы из ор-
биты России. Но в реальности по-
литика ЕС не базируется на таких 
геополитических просчетах.

Во-первых, ЕС - не однород-
ный игрок, который разрабатывает 
и внедряет свои стратегии как на-
циональное государство. ЕС - союз 
28-и государств, которые должны 
координировать свои действия на 
внешней арене за счет поиска ком-
промисса между различными ин-
тересами и точками зрения. Даже 
до эскалации кризиса на Украине, 
в ЕС были некоторые государства, 
в особенности на востоке, которые 
предпочитали проводить политику 
сдерживания по отношению к Рос-
сии. Но были и другие государства 
- в особенности в западной Европе, 
включая Францию, Германию и 
Италию - которые проводили по-
литику вовлечения и включения 
России.

Это, конечно, не значит, что у 
ЕС не было определенных опасе-
ний, связанных с Россией. В тече-
ние некоторого времени, на отно-
шения между Россией и ЕС накла-
дывали свой отпечаток опасения 

ЕС, связанные с авторитарными 
тенденциями и коррупцией в Рос-
сии. К ним присоединялись слож-
ности, которые возникали в поис-
ке компромисса в переговорах по 
общей зоне свободной торговли и 
по новому соглашению о партнер-
стве между ЕС и Россией, и в связи 
с разными точками зрения на во-
просы европейской безопасности, 
включая урегулирование затяжных 
конфликтов в Абхазии, Южной 
Осетии и Приднестровье. Тем не 
менее, только эскалация ситуации 
на Украине привела к серьезному 
надрыву в отношениях между ЕС и 
Россией и укрепила последователь-
ность политики ЕС по отношению 
к России. В целом, однако, ЕС пер-
воначально определил цель своих 
взаимоотношений с Россией как 
стратегическое партнерство - на-
мерение, которое разделяли боль-
шинство стран-членов.

ес меньше всего 
заинтересовано 
в геополитическом 
соперничестве с россией

Без сомнения, восприятие Рос-
сийских лидеров таково, что ЕС 
стремится выдавить Россию из ее 
традиционной сферы влияния и 
тем самым ограничить простран-
ство для маневров России. Но даже 
сам по себе тот факт, что Россия 
видит положение дел таким обра-
зом и считает это вызовом для себя, 
уже является веской причиной, по-
чему у ЕС как раз не должно быть 
никакого интереса играть в такие 
геополитические игры. Для чего 

ЕС нужно отчуждать Россию? Для 
извлечения каких преимуществ?

Опять-таки, с точки зрения ЕС 
размеры и объемы определяют ин-
тересы, даже если у России объем 
экономики не больше объема эко-
номики Италии - ВВП составляет 
1б6 триллиона евро, по сравнению 
с объемом ВВП в 13,5 триллио-
на в ЕС. По объемам экономики 
и населения Украина более чем в 
десять раз превосходит Молдову. 
Но с объемом ВВП в 135 милли-
ардов евро, экономика Украины 
достигает едва ли половины ВВП 
небольших государств ЕС, таких 
как Австрия или Дания. Так что 
даже если бы Украина и Молдова 
присоединились к Таможенному 
союзу, это вряд ли привело бы к 
значительному смещению баланса 
сил в Европе. 

Конечно, вопрос перспективы 
также крайне важен. Для любого 
игрока, чье видение сфокусирова-
но на программе развития, крайне 
важным является вопрос о том, 
если эта зона останется в сфере 
влияния России либо же пойдет 
по пути европейской интеграции. 
Это в полной мере относится к 
восточным странам-членам ЕС, у 
которых есть свои опасения по по-
воду России, к странам, располо-
женным между ЕС и Россией, и, 
конечно же, к самой России, с ее 
тесными связями с пост-советским 
пространством. Но для ЕС в целом, 
рост стран Азии и в особенности 
Китая - намного более серьезный 
стратегический вызов. И ЕС мень-
ше всего заинтересовано в геополи-
тическом соперничестве с Россией 
в Восточной Европе. Наоборот, ЕС 
нужно партнерство с Россией, а не 
зависимость России от Китая.

В реальности, политика ЕС в 
Восточной Европе не разрабаты-
валась с намерением вступить в 
соперничество с Россией. Основ-
ные предложения ЕС - режим 
углубленной свободной торговли и 
безвизовый режим передвижения 
- составлялись таким образом, что-

Молдова получает значительную и все возрастающую 
поддержку со стороны европейского союза, являясь 
самым крупным, в пересчете на душу населения, получа-
телем финансовой помощи ес. Многие страны-члены в 
последние годы значительно увеличили объемы двусто-
ронней помощи Молдове, что позволило осуществить 
инфраструктурные проекты, финансируемые странами 
ес, по всей Молдове. Премьер министр Юрие Лянкэ регу-
лярно встречается с европейскими лидерами, такими как 
канцлер Германии ангела Меркель и Президент франции 
франсуа олланд, что является достаточно необычным 
для небольшой страны, которая пока еще не является 
членом ес. непрерывный ряд визитов высокого уровня 
подтверждает растущее внимание и поддержку Молдовы 
со стороны ес. только весной 2014 года Молдову по-
сетили президент европейской комиссии и президент 
европейского совета. фактически каждый месяц в Мол-
дову приезжал один из европейских комиссаров и почти 
каждую неделю - министры стран-членов ес и другие 
высокопоставленные представители ес, с обещаниями 
нарастить сотрудничество. из многих их заявлений сле-
дует, что Молдова переходит к интеграции в ес на новом 
уровне - после того, как Молдова стала первой страной 
Восточного Партнерства, которая получила безвизовый 
режим с европейским союзом и ратифицировала договор 
об ассоциации с ес, возможность членства в ес все в 
большей степени становится достижимой целью.
Мартин Зиг, 
Эксперт в области европейской интеграции 

Для ЕС в целом, рост стран Азии и в 
особенности Китая - намного более серьезный 

стратегический вызов. И ЕС меньше 
всего заинтересовано в геополитическом 

соперничестве с Россией в Восточной Европе. 
Наоборот, ЕС нужно партнерство с Россией, а не 

зависимость России от Китая.
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бы они были полностью совмести-
мы с существующими режимами 
свободной торговли и свободного 
передвижения в рамках СНГ. В то 
же самое время, ЕС также стремил-
ся достичь договоренности о зоне 
свободной торговли с Россией. 
Таким образом, не ЕС поставило 
страны восточной Европы перед 
выбором, а Россия, которая соз-
дала Таможенный союз. Невоз-
можно одновременно быть частью 
зоны свободной торговли и Тамо-
женного союза. И если в чем-то ЕС 
и можно обвинять, то это точно не 
в геополитических замыслах. Ско-
рее, в недопонимании: ЕС не под-
готовилось к тому, что Россия вос-
примет европейскую интеграцию 
как политический вызов своему 
собственному влиянию в восточ-
ной Европе. 

Политика ес в восточной 
европе: реагирование, 
не стратегия 

Итак, интеграционные пред-
ложения, сделанные ЕС странам 
Восточной  Европы, преследовали 
лишь в очень малой степени стра-
тегические интересы. В намного 
большей степени они были реак-
цией на европейские устремле-
ния самих восточноевропейских 
стран. После того, как число стран-
членов практически удвоилось 
с присоединением 12 государств 
в 2004 и 2007 гг., в ЕС появилась 
усталость от расширения. В осо-
бенности в западноевропейских 
странах общественное мнение и 
политические лидеры относятся с 
опаской к дальнейшим обязатель-
ствам по расширению, настаивая в 
первую очередь на необходимости 
длительного периода внутренней 
консолидации. Как следствие, По-
литика Добрососедства для стран 
восточной Европы, предложенная 
Европейским союзом в 2004 году, 
не отвечала ожиданиям таких 
стран, как Молдова и Украина. В 
меньшей степени инициативой 

ЕС и в большей степени реакцией 
на устремления Украины и Мол-
довы была и разработанная ЕС, в 
2007 году, программа Восточного 
Партнерства, содержащая предло-
жения по либерализации визового 
режима и свободной торговли, что 
должно было привести к подпи-
санию договоров об ассоциации. 
И здесь, опять-таки, ЕС можно 
винить скорее в отсутствии стра-
тегического видения для стран 
восточной Европы, чем в продви-
жении каких-то геополитических 
замыслов.

Наконец, в целом было бы 
ошибочно воспринимать политику 
ЕС с точки зрения традиционных 
принципов геополитики. Единая 
Европа строилась на отрицании, 
а не на продолжении традицион-
ной политики силы. Основопола-
гающий принцип ЕС - это замена 
логики доминирования и терри-
ториальных споров друг с другом, 
которая базируется на принципе 
«я либо выиграл, либо проиграл»,  
развитием совместных экономи-
ческих интересов. Таким образом, 
ЕС действительно основан на идее 
нового европейского порядка, в 
котором главную роль играет вер-
ховенство закона, а не закон силь-
ного. Не преследуя ровным сче-
том никаких намерений выдавить 
Россию из ее сферы влияния, ЕС 
вообще не признает легитимность 
принципа сфер влияний, а призна-
ет свободный выбор стран.

Против принципа 
геополитической 
политики силы 
в Восточной европе…

То, что происходит сейчас в 
восточной Европе не простое гео-
политическое соперничество. На 
самом деле, основные игроки - ЕС, 
Россия и другие восточноевропей-
ские страны - не просто преследу-
ют различные интересы. Их наме-
рения качественно различаются. 
Среди всех этих игроков, Россия 
преследует четко выраженный гео-
политический интерес, поскольку 
она опасается, что европейская 
интеграция уменьшит ее влияние 
и рычаги воздействия на постсо-
ветское пространство. ЕС же во-
обще против применения прин-
ципа геополитической политики 
силы в Восточной Европе, в ответ, 
продвигая свои ценности. А три 
восточноевропейские страны, под-
писавшие договоры об ассоциации 
с ЕС - Украина, Молдова и Грузия - 
рассматривают европейскую инте-
грацию в первую очередь  как ин-
струмент модернизации и эконо-
мического развития своих стран.

Как следствие, возникает не-
сколько парадоксальная ситуация: 
у стран, как Молдова, Украина и 
Грузия намного больше интерес к 
углублению своей интеграции с ЕС, 
чем с Россией, но у России намно-
го больший интерес к Восточной 
Европе, чем у ЕС. Это не означает, 

что ЕС не волнует то, что проис-
ходит в Восточной Европе в целом 
либо в Молдове в частности. Как 
раз наоборот - ЕС очень волнует 
судьба Молдовы, в намного боль-
шей степени, чем могло бы быть 
продиктовано лишь эгоистичным 
интересом. Но причины, по кото-
рым ЕС так волнует Молдова, име-
ют мало общего с традиционными 
экономическими либо геополити-
ческими интересами. 

Почему ес 
волнует Молдова?

Почему же Европейский союз 
волнует Молдова? Во-первых, в ка-
честве европейского государства, 
Молдова обладает признанным 
правом принимать участие в про-
цессе европейской интеграции. В 
идеале проект европейской инте-
грации должен бы быть проектом 
для всего континента, открытого 
для любого европейского государ-
ства, но это не означает, что ЕС пы-
тается навязать европейскую инте-
грацию кому-либо. Но, исходя из 
своих же собственных ценностей, 
ЕС считает себя обязанным оказы-
вать поддержку странам, которые 
стремятся к европейской интегра-
ции и которые продвигают и вне-
дряют европейские ценности. И 
Республика Молдова, совершенно 
очевидно, является членом евро-
пейской семьи. 

Таким образом, поддержка 
Молдовы со стороны ЕС продик-
тована в большей степени ценно-
стями, чем интересами. По этой 
причине даже в условиях усилива-
ющейся конкуренции с Таможен-
ным союзом в Восточной Европе, 
ЕС не предлагает финансовую или 
экономическую помощь просто 
для того, чтобы страны присоеди-
нялись к его интеграционному 
проекту, а обуславливает свою под-
держку ходом реформ в этих стра-
нах. Как следствие, политика ЕС по 
отношению к Республике Молдова 
была двойственной. С одной сто-
роны, ЕС критикует проблемные 
области, связанные с коррупцией, 
верховенством закона, рыночной 
экономикой и ходом реформ. С 
другой стороны, оказывает макси-
мальную поддержку этим рефор-
мам и про-европейскому курсу 
страны.

Поскольку отношение ЕС к 
Молдове как к европейской стра-
не в первую очередь основано на 
ценностях, внимание ЕС к стра-
не на самом деле является более 
важным фактором, чем её интерес. 
Правительство Молдовы успешно 
привлекает этот высокий уровень 
внимания и гарантирует что стра-
на, несмотря на все ее недоработ-
ки в ключевых областях реформ, 
находится на верном пути. По 
своей географической близости и 
положению дел в области реформ 
Молдова в целом воспринимается 
как восточноевропейская страна, 
которая ближе всех расположена 
к ЕС. 

Надо признаться, что у ЕС 
есть, всё-таки, один интерес к ев-
ропейской интеграции Молдовы. 
Предшествуя планам создания 
Таможенного союза, Восточное 
Партнерство не было создано либо 
подготовлено к соперничеству с 
Россией в Восточной Европе. Но в 
то же время успешность либо про-
вал этого проекта повлияют на уро-
вень доверия к ЕС. До настоящего 
времени, восточное партнерство 
привело к ограниченным успехам. 
Таким образом, также и с точки 
зрения доверия к себе, ЕС хочет, 

чтобы Молдова стала историей 
успеха европейской интеграции. 

действительные 
интересы ес: ценности, 
стабильность и развитие

Но существует еще один фун-
даментальный и долгосрочный мо-
тив, помимо доверия, по которому 
ЕС действительно заинтересован 
в развитии восточноевропейских 
стран. Это вопрос региональной 
стабильности и безопасности. Для 
ЕС вопрос безопасности в Вос-
точной Европе в меньшей степени 
зависит от того, принадлежат ли 
страны региона к восточному либо 
западному блоку государств - важ-
но лишь внутреннее развитие и ста-
бильность стран региона. И для ЕС 
самой большой угрозой стабильно-
сти является отсутствие устойчи-
вого развития в этих странах. 

С момента обретения неза-
висимости, страны как Украина 
и Молдова сильно отстали от раз-
вития стран Европейского союза. 
В Польше и балтийских странах 
средний ежегодный уровень эко-
номического роста за последние 
два десятилетия составил около 
четырех процентов либо выше. В 
Молдове он составил только один 
процент… Это отсутствие разви-
тия привело к растущему уровню 
иммиграции и старению населе-
ния, что еще более сокращает по-
тенциал роста в будущем.

Вместе с широко распростра-
ненной коррупцией и недочетами 
в плане верховенства права, эти 
проблемы являются более глубо-
кой причиной нестабильности в 
восточной Европе. Возьмем в ка-
честве примера кризис в Украине. 
Без вовлечения России, конфлик-
ты в Украине не могли бы до-
стигнуть той степени эскалации, в 
которой они находятся сейчас. Но 
если бы чрезмерная коррупция и 
отсутствие благосостояния не по-
дорвали бы легитимность и уро-
вень доверия к государственной 
власти в Украине намного раньше, 
то и сами конфликты было бы не-
возможно раздуть. Если Молдова 
была бы более состоятельной стра-
ной, а верховенство закона в стра-
не было бы обеспечено намного 
более надежно, это позволило бы 
намного легче урегулировать При-
днестровский конфликт. 

Такие конфликты, как на Укра-
ине или в Молдове, оказывают 
влияние на европейскую безопас-
ность, а нестабильность в вос-
точноевропейских странах может 
породить другие угрозы для стран 
ЕС, такие как организованная пре-
ступность. В этом отношении, для 
ЕС Европейская интеграция также 
означает возможность преодо-
леть хроническую нестабильность 
в Восточной Европе. Что касается 
Республики Молдова, для неё ев-
ропейская интеграция не означает 
лишь принадлежность к большому 
союзу. Более этого, европейская 
интеграция является внешним по-
ставщиком внутренних реформ и 
условий, которые Молдова должна 
выполнить для того, чтобы обеспе-
чить свое внутреннее развитие. Из 
полувекового опыта единой Евро-
пы, ЕС убедился на собственном 
опыте, что применение базовых 
ценностей ЕС - прав человека, вер-
ховенства закона, добросовестного 
правления, демократии и функци-
ональной рыночной экономики, 
обеспечивающей равные условия 
для всех - также является наилуч-
шей гарантией благосостояния и 
стабильности. 

С экономической точки зрения, простое сравнение 
объемов ВВП Европейского союза и Молдовы 
опровергает наличие сколь бы то ни было 

серьезного экономического интереса со стороны 
ЕС. Рынок Молдовы вряд ли столь значителен, 

чтобы представлять собой серьезный 
политический интерес. Те многомиллионные 
средства, которые ЕС предоставляет в виде 
помощи Молдове, намного превышают любые 

возможные экономические выгоды для ЕС в 
обозримой перспективе.

Условия в селах развитых 
стран ЕС – для жизни, а не для 
выживания, как в Республике 
Молдова. В селах европейских 
государств есть необходимая 
инфраструктура, существуют 
сети супермаркетов между-
народного уровня, качествен-
ные дороги, медицинские 
учреждения, школы, воз-
можности полноценного раз-
вития фермерских хозяйств. 
С другой стороны, в странах 
ЕС очень много инвестиру-
ется в сельское хозяйство. В 
подавляющем большинстве 
стран, фермерам оказывается 
весомая правительственная 
поддержка. В Великобритании 
доля государственных субси-
дий на сельскохозяйственное 
производство составляет 
свыше 25% и является самой 
высокой в мире.

Минимальная зарплата в странах 
Европейского союза намного 

выше, чем в Республике Молдова. 
С минимальной зарплатой в 84 

евро (1.560 леев) Республика 
Молдова значительно отстает 

даже от государств Евросоюза с 
самыми низкими минимальными 

зарплатами – Болгарии с 173 евро 
и Румынии с 190 евро. В шести 
странах Европы работодатели 
не вправе платить работникам 

зарплату ниже 1.200 евро в 
месяц: Люксембург - 1.921 евро, 
Бельгия - 1.501 евро, Голландия 

- 1.485 de евро, Ирландия - 1.461 
евро, Франция  - 1.445 евро, 

Великобритания  - 1.216 евро.
Молдаванин может купить на 

минимальную зарплату 1300 яиц, 
испанец - 5570 яиц, австриец - 

6890 яиц. 
И разнообразие товаров в 

супермаркетах Республики 
Молдова несравненно скуднее, 

чем в европейских. 

Карикатуры: IDIS «Viitorul» и Institute of World Policy (IWP) из Украины
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аурел и емилия дэ-
нилэ, в возрасте 80 и, 
соответственно, 74 лет, 
– дедушка и бабушка, 
каких, вероятнее всего, 
желал бы себе любой 
молодой человек. их 
слова мудры, доказа-
тельство достойно про-
житой жизни. слова, 
которые побуждают 
тебя, в свою очередь, 
задуматься над некото-
рыми вопросами и по-
пытаться найти на них 
ответы. и в этом нет 
ничего удивительного, 
если учесть профес-
сиональную деятель-
ность наших героев. 
аурел дэнилэ – доктор-
хабилитат медицин-
ских наук, профессор-
университар, заве-
дующий кафедрой 
в Государственном 
университете медици-
ны и фармации имени 
николае тестемицану; 
емилия дэнилэ была 
учительницей началь-
ных классов в киши-
невском лицее имени 
иона крянгэ.

Ольга Чебану

Биометрические па-
спорта оформили еще в 
начале весны, за месяц до 
либерализации визово-
го режима с европейским 
пространством. Поспеши-
ли быть среди первых, что-
бы осуществить свою дав-
нишнюю мечту – побывать 
в странах Бенелюкса (Бель-
гия, Нидерланды, Люксем-
бург) и в парижских музе-
ях. Но особенно хотелось 
побывать в Мастерской 
прославленного Брынку-
ша, и они последовательно, 
шаг за шагом, двигались к 
воплощению своей мечты.

Сегодня с трудом скры-
вают свое восхищение и 
энтузиазм, рассказывая о 
Музее Ван-Гога в Амстер-
даме; о нескончаемых залах 
Лувра и Монне Лизе Лео-
нардо да Винчи, которую 
отыскали в одном из вели-
чественных залов и  бук-
вально застыли на месте, 
не в состоянии оторвать 
глаз от этого божественно-
го лика; о впечатляющем 
Соборе парижской Бого-
матери или о том, как дали 
отдых своим ногам на тра-
ве около символа француз-
ской столицы – Эйфелевой 
башне.

В сущности, они даже 
не пытаются скрывать 
свои впечатления – к чему 

скрывать? «Разница между 
Востоком и Западом – как 
между небом и землей. Что-
бы понять, как живут люди  
в Европе, нужно видеть это 
своими глазами», – говорят 
супруги Дэнилэ. «Раньше 
мы бывали во многих стра-
нах, преимущественно вос-
точного пространства, од-
нако нигде не видели столь-
ко добродушия на лицах 
людей», – добавили они. 

А еще Европа им по-
нравилась своей чистотой 
и порядком, глубоким по-
чтением и заботой о своих 
стариках, дорогами, «по 
которым даже не чувству-
ешь, что едешь». Правда, 
когда в первый раз вышла 
на прогулку с внучкой, в 
Брюселе, госпожа Дэнилэ 
надела каблуки. Но очень 
быстро отказалась от них, 
когда увитела «как просто 
и удобно одеваются евро-
пейцы». А господину Дэ-
нилэ Европа понравилась 
еще и тем, что за те десять 
дней, сколько провели там, 
ни разу не видел пьяного 
человека… 

Молдавские сюрпризы 
и европейские 
открытия

Путешествие в Европу 
не обошлась без сюрпри-
зов. Но это были приятные 
сюрпризы, лишний раз 
убедившие наших героев, 
что молдаване, которые 
честно  трудятся, быстро 
интегрируются везде. Дело 
в том, что водитель авто-
буса, которым добирались 
из Брюсселя в Париж, ока-
зался бывшим соседом по 
подъезду семьи Дэнилэ.

По пути из Бельгии во 
Францию супруги Дэни-
лэ воочию убедились, что 
лозунг «Единство через 
разнообразие» – не про-
стая формальность для 
Европейского союза, а ре-
альная действительность. 
И не столько потому, что 
в автобусе, везущем их к 
Эйфелевой башне, были 
люди, говорившие на все-
возможных языках, пред-
ставители самых разноо-
бразных культур, сколько 
из-за невообразимой для 
нас до недавних пор сво-
боды передвижения – куда 
угодно и когда угодно. Про-
сто, только с паспортом…

Также как, между про-
чим, и сами супруги Дэ-
нилэ выехали из Киши-
нева только с паспортом. 
Я спросила их, каким был 
въезд  в Европейский союз, 
потребовали ли у них при 
пересечении границы тот 
огромный пакет докумен-
тов, которым частенько 
пугают молдаван после 28 
апреля. Они признались, 
что в Брюссельском аэро-
порту попросили показать 
обратные билеты, кото-
рых, однако, у них не было 
в наличии… Погранични-
ки, очень спокойно, про-
верили наличие билета в 
компьютере и очень веж-
ливо обратили внимание 
на то, что впредь необхо-
димо предъявлять билет в 
оба конца в печатном виде, 
и… пожелали им приятно-
го времяпрепровождения 
в Европе.

«Больше всего радуюсь 
за нашу молодежь. Если 
сегодня мы можем с такой 
легкостью путешество-

Европа глазами наших бабушек и дедушек или 

По-иному о 
«безвизовом»

В Европейском союзе нет 
границ, соответственно, люди 
могут путешествовать без виз 

и даже без паспорта. Все это 
стало возможным благодаря 
созданию Шенгенской зоны, 
в состав которой на данный 

момент входят 26 государств 
и предстоит присоединиться 

Румынии и Болгарии. Без-
визовый режим позволяет 

европейцам соседствующих 
регионов не только планиро-
вать свои поездки в послед-
ний момент, но даже ездить 

за покупками, к врачу или 
просто к парикмахеру в со-

седнюю европейскую страну, 
в которой либо качество со-

ответствующих услуг лучше, 
либо цены ниже. 

Карикатура: IDIS «Viitorul» и Institute of World Policy (IWP) из Украины

вать по разным странам, 
можем видеть мир, значит 
не зря прожили жизнь и 
не напрасно трудились», 
– сказал мне на прощание 
Аурелиан Дэнилэ. Потом 
шепнул мне на ушко: «Я 
уже знаю, куда мы поедем 
на следующий год, – в Ита-
лию. Только не говорите 
моей жене, это сюрприз!».

четыре месяца 
свободы и достоинства

28 августа исполнилось 
четыре месяца с тех пор, 
как граждане Республики 
Молдова могут ездить в 
страны Европейского со-
юза только на основе био-
метрического паспорта. 
Молдова – первая страна 
Восточного партнерства, 
получившая такой режим 
– достижение, расценивае-
мое европейскими властя-
ми и экспертами как са-
мый ощутимый прогресс 
в процессе европейской 
интеграции. Это стало воз-
можным благодаря тому, 
что Республика Молдо-
ва выполнила все взятые 
обязательства в рамках 

Плана действий по либе-
рализации визового режи-
ма с Европейским союзом, 
провела и продолжает 
проводить реформы, при-
ближающие нашу страну к 
европейским стандартам. 
Вполне естественно, одна-
ко, что эта свобода предпо-
лагает и соблюдение ряда 
правил.

Упразднение виз обе-
спечивает возможность 
свободного выезда в: 22 
страны ес – Австрия, 
Бельгия, Венгрия, Герма-
ния, Голландия, Греция, 
Дания, Испания, Италия, 
Латвия, Литва, Люксем-
бург, Мальта, Польша, Пор-
тугалия, Словакия, Слове-
ния, Швеция, Финляндия, 
Франция, Чехия, Эстония; 
в четырех страны, кото-
рые не входят в Шенген-
скую зону: Румыния, Бол-
гария, Хорватия, Кипр; в 
четырех страны, которые 
не являются членами ес: 
Исландия, Норвегия, Швей-
цария, Лихтенштейн. Вели-
кобритания и ирландия не 
входят в Шенгенскую зону.

Позволяет путешество-
вать без виз в течение 90 

дней на протяжении ше-
сти месяцев без права 
трудоустройства, обуче-
ния, воссоединения семей 
и т. п. 

Позволяет путешество-
вать при наличии действи-
тельного биометрического 
паспорта, который можно 
оформить как дома, так и в 
посольствах/консульствах 
нашей страны за рубежом. 
С 1 января 2011 года Ре-
спублика Молдова выдает 
только биометрические 
паспорта. Гражданам, ко-
торые по разным моти-
вам не хотят оформлять 
биометрический паспорт, 
придется оформлять Шен-
генские визы.

Пограничные службы 
могут потребовать при 
въезде в ЕС предъявить 
документы, подтверждаю-
щие условия пребывания 
(например, резервирова-
ние номеров в гостинице 
или адрес и фамилию лица, 
к которому едете, билет в 
оба конца, медицинскую 
страховку, наличие доста-
точных средств для про-
живания – около 50 евро в 
день), но не обязательно.

Емилия и Аурел Дэнилэ в Париже

Супруги Дэнилэ с внучкой Отилией Власовой

201 714

109 857
граждан Молдовы 

граждан Молдовы 

обладателей биометрических 
паспортов,  выехавших в ЕС 
за последние 4 месяца 

(из которых 109 857 – на основе 
биометрических паспортов, без виз)

выехавшие из страны 
через пункты пропуска на 
молдавско-румынской 
границы, предъявив на 
контроль новые биометри-
ческие паспорта, без виз 

Количество выданных 
биометрических 

паспортов в течение 2014 
года по каждому месяцу 

в отдельности

15863 16711
27176

40629
54480 54456 56929

41074

январь	 февраль		 март	 апрель		 май	 июнь		 июль		 август
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